

de « l'humble vérité », et l'étude de l'exception est le propre de leurs ouvrages. Les Goncourt n'ont jamais étudié que des exceptions.

\*  
\*\*

L'homme prend trois « attitudes », pour employer le jargon du jour : l'optimisme, le pessimisme, l'acceptation. Je choisis cette dernière « attitude ».

\*  
\*\*

« Je déteste les femmes en général, me disait un ami, et je ne sais comment il se fait que je les adore en particulier. »

\*  
\*\*

J'ai en dégoût la populace des intelligences. Aurai-je lu cela quelque part? — Si oui, je pense comme l'auteur.

\*  
\*\*

Amiel fait ce reproche à Joubert : « Il pose beaucoup plus de problèmes qu'il n'en résout; note et constate plus qu'il n'explique. » Il fait ainsi sans le vouloir un grand éloge de Joubert.

\*  
\*\*

Le dix-huitième siècle a eu deux absurdités : la croyance à la marche de l'humanité vers un développement constant, et celle à la bonté native de l'homme. Si, il en est une troisième : c'est d'avoir voulu soumettre à la raison tout ce qui lui échappe.

\*  
\*\*

Les Sages de la Grèce voulaient détruire la tyrannie, mais ce n'était pas au profit du suffrage universel, c'était